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Einwohnerrat 

Entwicklungskommission 

Pratteln, 30. 10. 2018 

 

Überprüfung der Legislaturziele 2017 bis 2020 

 

Einleitung 

Gemäss Geschäftsreglement des Einwohnerrates nimmt die Entwicklungskommission (EK) zusammen 

mit dem Gemeinderat im zweiten und im vierten Jahr der Legislaturperiode eine Überprüfung und 

Beurteilung der Perspektiven „Pratteln in 10 Jahren“ sowie der Legislaturziele vor. 

Dieses Jahr findet die erste Beurteilung, basierend auf den neuen Instrumenten der politischen 

Steuerung, statt.  

 

Kommissionszusammensetzung 

Die EK setzt sich aus folgenden Mitgliedern zusammen: 

Einwohnerrat 
Weisskopf, Patrick (U&G – Präsident) 
Schäublin, Christian (SVP – Vizepräsident) 
Anderrüti-Boillat, Sylvie (SP) 
Dürrenberger, Jens (FDP) 
Kanber, Hasan (SP) 
Schaub, Simone (SVP) 
Schmidt, Benedikt (U&G) 
Sollberger, Thomas (FDP) 
Thomi, Fabian (SP) 
 

Sitzungstätigkeit 

EK und GR haben sich im Herbst 2018 zu einer gemeinsamen Sitzung getroffen. Zusätzlich zu diesen 

Sitzungen haben EK und GR unabhängig voneinander getagt und die Überprüfung vorbereitet. 

04.09. Verabschiedung der Beurteilung durch den GR 

13.09. Vorbereitung auf Diskussion mit GR 

http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=14600
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=14601
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=3286
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=3075
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=115175
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=19381
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=21465
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=55712
http://www.pratteln.ch/de/polver/behorden/behoerdenmitglieder/?personen_id=115178
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25.09. Gemeinsame Besprechung EK & GR 

15.10. Nachbearbeitung und Fragen zusammenstellen => keine offenen Punkte 

23.10. Arbeitssitzung Bericht erstellen 

30.10. Nachfassen und Bericht fertigstellen 

 

Ablauf der Überprüfung und Beurteilung 

Dieses Jahr wurde zum ersten Mal der neue Jahresbericht publiziert. Gemäss Verwaltungs- und 

Organisations-Reglement (VOR §9 2b) nimmt der Gemeinderat jährlich eine Beurteilung der Umsetzung 

der Legislaturziele vor und erstattet dem Einwohnerrat im Rahmen des Jahresberichts Bericht.  

Im Jahresbericht 2017 fehlt noch die Beurteilung der Umsetzung der Legislaturziele und es gab daher 

auch keine Berichterstattung. Diese wurde vom GR aufgearbeitet, verabschiedet und am 04.09.2018 der 

EK zugestellt. 

Der Gemeindepräsident Stephan Burgunder präsentierte die Zielerreichung. Die Gemeinderäte und der 

Gemeindeverwalter beantworteten die zahlreichen Fragen der Kommissionsmitglieder. 

Die EK hat sich, neben der Zielerreichung, auch mit der Handhabbarkeit der vorgelegten Dokumente und 

dem Ablauf „Beurteilung der Legislaturziele“ auseinandergesetzt. 

 

Beurteilung der Zielerreichung 

Die der EK vorgelegte Zielerreichung wird als realistisch angesehen. In folgenden Punkten sieht die EK 

noch Potentiale und wünscht sich Verbesserungen:  

 

Städtebauliches Konzept (LZ 1.1) 

Das städtebauliche Konzept ist aus Sicht der EK notwendig. Dies ist im ER bei der Behandlung des AFP 

schon mehrfach angesprochen worden. Mangels Kapazitäten auf der Verwaltung wurde die Erstellung 

eines städtebaulichen Konzepts verschoben. Der GR hat es sogar aus dem AFP 2018-2022 gestrichen. 

Gerade im Hinblick auf die kommenden Quartierpläne würde ein städtebauliches Konzept aber 

Einsparungen ermöglichen und die Bearbeitung der Quartierpläne beschleunigen.  

Der Gemeinderat hat, aufgrund der hohen Belastung auf der Bauverwaltung, Gegensteuer mit einer 

Stellenerhöhung eingeleitet. 

Empfehlung der EK: Städtebauliches Konzept prioritär erarbeiten, denn es soll als Leitlinie für die 

zahlreichen laufenden Planungen dienen. 

 

Altersleitbild (LZ 2.2) 

Dieses ist erstellt und breit abgestützt. 

Empfehlung der EK: Das Altersleitbild ist zu veröffentlichen. 
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Salina Raurica (LZ 3.2) 

Der GR nimmt dazu Stellung und berichtet auch im ER regelmässig. Er gewichtet die eigene 

Grundwasserversorgung als hoch und beurteilt die Wasserqualität als sehr gut. 

Empfehlung der EK: An der eigenen Grundwasserversorgung ist festzuhalten. 

 

Kontaktpflege Wirtschaft (LZ 6.1 / 6.2) 

Es wurden sehr viele Besuche durchgeführt. Dies ist einerseits positiv, kann aber sehr schnell zu einer 

Verzettelung der Kräfte führen. Der Gemeinderat hat darum ein grobes Konzept für ein strukturiertes 

Vorgehen erstellt. 

Empfehlung der EK: Weiterhin intensive Kontakte pflegen. Für Wirtschaftsförderung einen 

Ansprechpartner bekannt geben (z.B. Website: dort finden sich derzeit nur Links zu externen Websites). 

 

Kontakte zu / bei kantonalen Behörden (LZ 10.1) & Aufgabeverschiebungen Kanton zu Gemeinde (LZ 

10.2) 

Das Networking ist sehr gut und die Einsitznahme in den kantonalen Gremien findet statt. Die 

Zusammenarbeit mit anderen Gemeinden funktioniert, was die EK begrüsst (Beispiel: offener Brief 

Gymnasiumstandort Muttenz). 

 

Mobilität (LZ 7.1) 

Dieser Punkt kann mit dem städtebaulichen Konzept (1.1) angegangen werden, denn es besteht eine 

direkte Abhängigkeit. Ein Verkehrsgutachten für Pratteln Nord wurde mit Einbezug von mehreren 

Quartierplänen erstellt, was die EK begrüsst. 

 

Globalbudget (LZ 10.3) 

Die Verwaltung nutzt den Spielraum des Globalbudgets noch zu wenig. Absprachen im gleichen 

Aufgabenfeld sind wichtig, um die finanziellen Aspekte unterjährig abzugleichen. 

 

Empfehlung der EK: Flexibilität des Globalbudgets in der Verwaltung ist noch besser zu nutzen (Stufe 

Abteilungsleiter / Gemeinderat). 

 

Strategisches Controlling (10.3) 

Für den ER und die EK ist die Gesamtplanung wichtig. Deren Zielerreichung wollen wir messen. 

Empfehlung der EK: Das Strategische Controlling ist zu erarbeiten und zu implementieren. 

 

Erneuerbare Energien (LZ 10.4) 

Die Gemeinde setzt auf erneuerbare Energien und plant zukünftig für alle neuen oder zu sanierenden 

Gebäude eine Solaranlage. Die EK begrüsst dies. 
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Diverses 

Zeitlicher Ablauf 

Der Geschäftsbericht wird zukünftig im Mai mit der Bewertung der Legislaturziele und deren 

Zielerreichungsgrad publiziert. Idealerweise sollte die EK im zweiten und im vierten Jahr der Legislatur 

zeitgleich mit der RPK die Bewertung vornehmen können, damit der Bericht spätestens Ende Juni im ER 

behandelt werden kann. 

Interpretation 

Das Dokument „Überprüfung der Legislaturziele durch den GR“ wird im Geschäftsbericht publiziert. Es 

muss leicht verständlich, nachvollziehbar und aussagekräftig sein.  

Wir prüfen „Projekte“ und deren „Fortschritte“. Daher sollten, wann immer möglich im AFP und im 

Geschäftsbericht: 

1. Ziele expliziter gefasst werden, damit diese besser messbar sind 

2. Volltexte als aussagekräftige Ergänzungen stehen 

3. die Zielerreichungen übersichtlicher dargestellt werden 

Aus heutiger Sicht sind die Verknüpfungen der Legislaturziele mit dem AFP noch nicht stark genug. Dies 

dürfte sich aber in den kommenden Jahren einspielen. 

 

Schlussbemerkung 

Wir danken dem Gemeinderat für die fruchtbare Zusammenarbeit. 

 

Antrag 

Die EK stellt dem Einwohnerrat folgenden Antrag: 

- Der Einwohnerrat nimmt Kenntnis vom Bericht der EK. 

 

Im Namen der 

Entwicklungskommission 

Der Präsident 

 

Patrick Weisskopf 


